
香港文匯報訊（記者 郭

若溪 深圳報道）引起境內
外廣泛關注的廣西柳江上游
龍江河段鎘污染事件再有新
進展，廣西區紀委、監察廳
會同相關部門已組成聯合調
查組，將對嚴重失職、瀆職
及腐敗問題進行查處。此
外，涉嫌違法排污的企業已
經確定，其中，廣西金河礦
業股份有限公司「回收鎘」

項目進行過報批，但還沒有申請驗
收；鴻泉立德粉廠將生產工藝改頭換
面，把原來立項的生產立德粉（一種
無毒白顏料）改成了生產銦（一種有
毒重金屬）。
柳州市政府通報稱，目前已可確保

柳州市供水安全，且對下游城市不會
產生影響。當地環保部門首度公開否
認延遲公佈龍江鎘污染消息，稱官方
在獲悉事件後第一時間向公眾發出通
告，隨後在各大媒體滾動播發實時水
情。另據報道，此次處置龍江河突發
環境事件專家組組長許振成日前指，
目前龍江水中鎘的含量大約20噸，已
經有7噸的鎘通過化學中和消除或稀釋
掉，仍有13噸當量的鎘在龍江河中。
專家指，龍江鎘污染只到柳州下游紅
花電站為止，對廣東西江、珠江不會
產生影響。

水泥覆蓋排污口騙監察員
另據中新社報道，在涉嫌違法排污

的金河公司廠區內，記者看到，四周
的山體被污染嚴重，樹木難生。工廠
已經停產，正在按河池市政府的要求
進行整改。據悉，該企業2009年曾被
河池市政府下發整改通知，原因是碴
場堆放不規範。
至於鴻泉立德粉廠，廣西河池市環

保局局長吳海愨稱：「據我所知，環
保部門曾對該企業進行過監察，但該

企業的偽裝騙過了監察人員。現初步調查發現，
該企業生產人並非登記法人，生產人租借了登記
法人的場地進行生產。」該企業的排污沒有經過
任何處理，直接排向地下溶洞。據記者了解，該
企業的排污口表面曾用混凝土進行覆蓋，此次鎘
污染事件發生後，河池市組織人員對全市企業進
行大排查時才發現。
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內地年耗8千億送禮
「雅賄」成腐敗「利器」《人民日報》籲將公款吃喝入罪

香港文匯報訊（記者 馬

靜 北京報道）中國內地送

禮之風近年愈颳愈盛，有

報道指相關市場年需求已

高達8千億元。其中古玩書

畫正成為內地官場腐敗交

易的秘密武器，「雅賄」

蔚然成風，甚至涉嫌「洗

錢」。此外，公款吃喝、公

款消費也正在被媒體所關

注，《人民日報》近日刊

文直指這一陋習，並提議

應盡早對公款吃喝「嘴上

腐敗」定罪。

據《中國經濟周刊》報道，內地送禮的禮品已形成細分產業
鏈，由製造商、分銷商、終端服務商、採購方、收受者、禮

品回收方構成。報道稱，內地送禮禮品價格每年上漲，送禮的人越
來越多。無論經濟如何低迷，禮品經濟沒有寒冬。據中國禮品產業
研究院統計，個體的年禮品需求在5055億元，團體的年禮品需求在
2629億元，兩者相加中國國內禮品市場的年需求總額在7684億元左
右。

古玩字畫賄賂涉「洗錢」
值得一提的是，古玩書畫成為官場交際的秘密武器，「雅賄」蔚

然成風。而這其中則是暗錢洶湧，更存在 送禮人、收禮人與拍賣
公司勾結「洗錢」的嫌疑。有紀檢幹部透露，在近幾年調查的官員
受賄案件中，以價值而論，古董字畫等藝術品已經超過房產成為排
名第一的類別，房產排第二，第三則是各類小件奢侈品。
除了送禮經濟，公款吃喝、公款消費的「嘴上腐敗」同樣被媒體

所關注。《人民日報》稱，公款吃喝、公款接待僅是「幌子」，有
人借此虛開發票中飽私囊，有人假公濟私滿足私慾，有人借此大肆
行賄，有人吃喝玩樂洗浴嫖賭全報銷。該文指，無論從法理講還是
從現實看，「嘴上腐敗」都應盡早入罪，因為，醫治公款吃喝、公
款消費的社會毒瘤，亟需入刑治罪這劑猛藥。
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飲用水源地淪垃圾場
香港文匯報訊（記者 鄭海龍 深圳報道）東江供

港飲用水最後一站的深圳水庫水源區再曝遭受污
染，不僅生活垃圾成堆，雞狗糞便處處，夜間更有
人在河道內拉屎，且附近的菜地廢水亦隨 抽水渠
流入，這些泛 黑綠的河水直排深圳水庫。

記者走訪深圳水庫的上游河道發現，河裡塑料袋、黑
舊衣物甚至避孕套隨處散佈，河道周圍分佈多處雞舍、
廢品站聚集，雞狗糞便處處。有村民表示，這些生活垃
圾都是村民或外來工人扔的，晚間還有人在岸邊在河道
中間拉屎拉尿。
當地村民表示，雖有掛通知通過罰款來禁止倒垃圾，

但從沒見執行人員來管過，整治行動也是走過場。記者
致電詢問管理方粵港供水公司未獲回應。有深圳環保人
士炮轟，管理方不能僅僅以抽檢水質合格來搪塞責任。

缺水鄱陽湖擬建大壩
香港文匯報訊 據《廣州日報》報道，中國第一

大淡水湖鄱陽湖，今春又面臨用水困難、全力抗旱
的空前水危機。而在極枯水背後，是多重因素作用
下的常態化缺水，且人為破壞水域的現象普遍。當
地官員表示，建水閘是解決鄱陽湖水危機的當務之

急。不過，這一工程能否上馬，目前還是未知數。
江西省防總副總指揮、江西省水利廳廳長孫曉山稱，

盡快建設鄱陽湖水利樞紐工程，是解決鄱陽湖「水危機」
的當務之急，目前該工程已上報國家發改委，並通過國
家環評。江西目前也在力推該項目盡快上馬。
不過有不少專家對該工程的生態後果表示擔憂，稱其

是江西版的「三峽大壩」，認為如果鄱陽湖建壩，會對
當地生態環境產生嚴重影響，並影響下游大城市。

■鎘污染事件涉案企業金城江立德粉廠的排污口

用石屎掩蓋，污水直排地下溶洞。 中新社

■重慶貪官文強被捕後從其家中搜得的古董。 網上圖片
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